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    中国女篮最不想输掉的一场比

赛，昨晚偏偏输掉了。73比 78，在以 5

分之差不敌日本队后，中国队已经十

年无缘亚洲杯冠军，而日本队则是达
成五连冠。曾经，中国女篮是亚洲霸

主，但最近十年，随着日本女篮的崛起
和持续进步，霸主位置已被对方取代。

昨晚的失利也再次表明，这几年中国
队虽然有所进步，但要想反超同样不

断进步的日本队，还有很长的路要走。
中国女篮上一次夺得亚洲杯冠军，

还是 2011年。那之后，随着苗立杰、陈
楠等明星球员的淡出，中国女篮进入更

新换代，亚洲霸主地位被日本队所取

代。特别是 2015年武汉亚锦赛，本土作
战的中国队居然在决赛中以 50比 85

惨败给日本队 35分，遭受双方交手最
惨痛失利。从那场比赛之后，中国女篮

就一直在卧薪尝胆，争取早日迈过日本
队这个拦路虎。2017年 3月，在中国女

篮担任助理教练的许利民成为主教练，

经历过武汉亚锦赛之耻的他也在训练

馆挂上了两张日本女篮夺冠的照片，以
此来激励队员。在新一届中国女篮集训

的第一天，许利民就指着训练馆墙上的
照片说：“我们输给日本队的那场比赛

是让所有人难忘的，你们看着墙上的照
片，我们以后在正式比赛中赢日本队一

场，就摘下一张，最后要达到的目标就

是在这面墙上，重新挂上我们中国女篮
夺冠的照片！”

应该说，许利民对于中国女篮的
改造是比较成功的。放手锻炼新人的

他也在东京奥运会周期培养出李月
汝、韩旭两名世界级内线球员，中国女

篮的进步也非常明显。在 2018年 9月
的西班牙女篮世界杯中，中国女篮以

87比 81拿下日本队晋级八强，最终
获得第六名，创造 24年来最佳战绩。

赛后，许利民曾激动地表示：“中国女
篮要想走向世界，必须从日本队身上

跨过去。训练馆上的日本队照片终于

可以摘下来一张了！”

但是许利民的话说得有点早了，
中国女篮在进步的同时对手也没停

步，2019年女篮亚洲杯，中国队又以 3

分惜败于日本队，对手达成四连冠。今

年的东京奥运会，中国队女篮小组赛
表现抢眼，最终因为淘汰赛运气不佳，

不敌欧洲冠军塞尔维亚队而无缘四

强。而日本女篮借助主场之利成功闯
入女篮决赛，成为继 1992年巴塞罗那

奥运会上的中国队之后、第二个闯入
奥运女篮决赛的亚洲球队，虽然最终

不敌美国队获得亚军，但也已经充分
证明了自己的实力。

这次女篮亚洲杯，中日两队都各有
几名主力缺阵，双方在阵容上也各有优

势，中国队有世界级中锋压阵，而日本
队则后卫线突出。昨晚的决赛过程证

明，双方目前实力相当，但是在经验和
细节处理上，还是日本队占优。面对日

本队，中国女篮的姑娘们是想赢怕输，
心理压力太大而导致自身表现不佳，而

对手则是以我为主发挥得非常轻松，比
赛中从教练到队员脸上一直挂着笑容。

纵观全场比赛，中国女篮失误过
多，而且外线突破和三分没有形成压

力，导致日本队敢一直用两三个人去
夹击李月汝这个强点，对此许利民显

得应对不足。高手对决，差之毫厘失之
千里，连续两次在亚洲杯决赛中惜败

日本队，中国女篮真的需要好好总
结。 本报记者 李元春
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    本报讯 （记者 黄

永顺）上海的奥运乒乓
冠军许昕有了新职务。

昨天在卡塔尔多哈举行
的亚洲乒乓球联盟两年

一度的代表大会上，许
昕以现役球员身份当选

亚乒联盟副主席。

31 岁的徐昕是国
乒里约和东京两届奥运

会男团冠军队成员，职
业生涯还获得 20 个世

界冠军称号。由于赛期
与全运会仅相隔一天，

国乒缺席了正在多哈举
行的亚洲乒乓球锦标

赛，许昕也未能出席此
次代表大会。得知当选

消息后许昕表示，自己
能够当选是各成员协会

对年轻一代球员的信
任，同时也表达了大家

对亚洲乒乓球未来的发
展充满了信心，自己将

积极参与到亚乒联盟的
工作当中，推动亚洲乒

乓球的发展。
对于徐昕当选，世

界乒乓球职业大联盟理
事会主席、中国乒协主

席刘国梁表示祝贺，他
认为许昕的当选也是中

国乒协向世界乒坛传递

的重要信号———让年轻
而有影响力的冠军球员

进入国际组织工作，起
用年轻的专业人才，这

是中国乒协和世界乒联未来的发展

方向。

在昨天代表大会上，亚乒联盟
原副主席、来自卡塔尔的卡里尔 ·阿

尔 ·默罕纳迪当选主席，韩国乒坛宿
将金择洙成为两位副主席之一。

许利民挂的照片
啥时候能摘下?

中国女篮十年无缘亚洲杯冠军

国羽苏杯 冠
2021 年苏迪曼杯羽毛球混合团体赛昨天在芬兰落幕，中国队在决赛

中 3比 1击败日本队，第 12次夺得苏杯冠军。
本届苏迪曼杯是东京奥运会后的首个羽毛球大赛，新老结合、5名东

京奥运会主力选手缺席的中国队成功卫冕，为新的奥运周期开了个好头。
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■ 日本队两名队员夹击李月汝（左）
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石宇奇智取桃田 新男双谁说不行

男双 并非“原配”

本届苏杯中国队最薄弱的项目就是男双。
东京奥运会亚军李俊慧/刘雨辰没有参赛，让

中国男双在之前的比赛中接连受挫。不过，中
国男双在不断变化阵容后终于选定了何济霆/

周昊东作为决赛主力。他们之前在与丹麦队的
比赛中输得非常可惜，决胜局在 19比 16领先

的情况下被对手逆转。

昨天的决赛中，这两名 23岁的小将终于
发挥出了高水平，他们以 2比 1击败了 2019

年世锦赛亚军、日本组合保木卓朗/小林优吾。
为中国队拿下第一分。在获胜的那一刻，周昊

东对着看台激动大喊：“谁说不行！”何济霆和
周昊东并不是双打原配，他们在决赛中的出色

发挥，或许会让他们成为中国男双最有竞争力
的新组合。

女单 雨菲累了
奥运会冠军陈雨菲输给山口茜，并不算

冷门。山口茜曾排名世界第一，现在排名第
五，之前对陈雨菲也是胜多负少。而且女单仍

是群芳争艳局面，世界排名前八的选手几乎
没什么明显差距，谁胜谁负都正常，只不过陈

雨菲在奥运会上的发挥更出色一些。昨天的
比赛两人对抗很激烈，陈雨菲两局都是输在

最后几个球。
从奥运会到全运会再到本届苏杯，陈雨菲

连胜了十几场，已经非常累。特别是半决赛陈
雨菲苦战三局才战胜了韩国的安洗莹，而山口

茜半决赛赢得非常轻松，两局仅让马来西亚的
基索娜得了 12分。昨天的较量，山口茜可以算

是以逸待劳。
赛后陈雨菲说：“一直在比赛我觉得休

息时间不多，精力消耗比较大。不过主要是
自己没有调整好，准备也不是很充分吧。没
有守住这一分，我觉得很遗憾，以后

还要继续努力。”

男单 打出信心
石宇奇战胜桃田贤斗，有点出人意料。上

届苏杯两人一个是世界第一、一个是世界第

二，现在桃田贤斗依然排名世界第一，而受伤
后的石宇奇排名掉出前十。最终石宇奇 2比 1

击败当年几乎每战必胜的桃田贤斗。

昨天再战，石宇奇首局爆发出惊人的能
量。他一开场便提速猛攻，连连跳杀，打得桃田

贤斗难以招架，以 21比 13先胜一局。第二局
场上出现令人担忧的一幕，只见石宇奇在落后

的情况下连连失误，几乎没有什么跑动，更没
有扣杀，很快就以 8比 21失利。正当球迷们以

为石宇奇旧伤复发的时候，决胜局石宇奇又气
势如虹，再度打出了暴风骤雨般的进攻，桃田

贤斗被石宇奇的突然提速完全打懵了，还没回
过神来便以 12比 21再丢一局。

原来第二局后半段石宇奇是战术性放弃。

赛后石宇奇解释了其中的原因：“第一局我有
体力有速度的时候比较占优势，第二局他防得

住的时候打多拍我感觉比较累，过 11分后就
直接放弃了，努力去拼第三局。桃田是打控制

球的，对防守的要求会很高。这次比赛用球速
度比较慢，对他不一定有利。我觉得和安赛龙

打会被他牵着走，打桃田只要他防守出现漏

洞，反而容易成为一个突破口。”
这场比赛让石宇奇增添了信心。伤病对他

的能力是有影响，但调整得好，他还是能回到

一流选手行列。
本届苏杯中国队在男单和男双两个薄弱

环节看到一些希望，应该说是最大的收获。从
本届苏杯情况看，中国混双依然无人可敌，女

单和女双继续保持在世界一流水平，男单和男
双也一场比一场打得好。

本报记者 王志灵
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